



LA CREACION DE COLONIAS AGRICOLAS EN COSTA RICA, 1930-1945*

Guillermo Jiménez

Introducción

El estudio de las colonias agrícolas sigue los objetivos del Plan de Reestructuración del IDELA de 1980 en la escogencia de "problemas costarricenses con trascendencia latinoamericana".

La crisis de 1929 afectó a los países latinoamericanos de diferente manera, de acuerdo con su nivel de condicionamiento al desarrollo del capitalismo

* Parte de la investigación homónima del Lic. Jiménez llevada a cabo en el Instituto de Estudios Latinoamericanos, Universidad Nacional, Costa Rica.

mundial. Las soluciones estatales de los efectos de la crisis se adecuaron al tipo de repercusiones internas (económicas, sociales) que provocó la depresión en nuestros países.

En la revisión bibliográfica no se encontró ningún trabajo que analizara específicamente el desarrollo de las colonias agrícolas en Costa Rica, y menos del período de 1930-45. El único intento de ese tipo es la obra de Alberto Sáenz Maroto **Historia agrícola de Costa Rica**. Se trata de una obra pionera en este campo, ya que organizó la mayor parte de la información agrícola del país en forma cronológica y por productos.

El capítulo de la obra de Sáenz Maroto denominado "La colonización agrícola" consiste en una sinopsis histórica sobre la adjudicación de terrenos baldíos y la creación de colonias agrícolas en el país, desde la época colonial hasta 1967 que cubre su investigación.

En el desarrollo del presente trabajo se tropezó con la carencia de períodos históricos, tipos y categorías de análisis en el campo de la colonización agrícola costarricense. Es aquí donde surge nuestro pequeño aporte: lograr, en la investigación que nos propusimos realizar, una estructuración científica.

El estudio de las colonias agrícolas aporta un grano de arena al campo de la colonización agrícola en Costa Rica que, junto con otros estudios del período, ayudan a comprender y hacer conciencia sobre nuestra historia patria.

Este proyecto de investigación se concluyó en el año 1982, pero como resultado de una primera revisión interna en el IDELA, se cambiaron algunos planteamientos y errores de análisis en 1985.

Universo de la investigación

El análisis de la colonización agrícola en Costa Rica se centra en las siguientes regiones geográficas:

región norte (Alajuela-Heredia), región Atlántica (Limón) y la región este del Valle Central (Cartago).

Las regiones anteriores son representativas en la creación de colonias agrícolas en el período estudiado. Las restantes regiones del país serán analizadas como comparación con las representativas.

Hay que adelantar que la región de colonización agrícola en el período 1930-45 la delimitó la expansión cafetalera. Las fronteras agrícolas se extendieron hasta donde se cultivó el café en el Valle Central. Por lo tanto, la creación de colonias agrícolas en el período analizado formó una especie de arco al norte del Valle Central, entre el cantón de Pococi (Limón) y el de San Ramón (Alajuela): el área de extensión de la zona cafetalera tradicional. En el resto del territorio costarricense no se crearon colonias agrícolas; las causas de este fenómeno las explicaremos en el desarrollo de la investigación.

Se tomarán como colonias representativas de las regiones antes mencionadas las siguientes:

- A. *Región Norte*: Colonia Toro Amarillo, de Vara Blanca y Cariblanco.
- B. *Región Atlántica*: Colonia de Pococi y El Salvador.
- C. *Región este del Valle Central*: Colonia de Moravia (Turrialba).

Tipo de metodología

El marco global en donde se ubicará esta investigación será dentro de la Teoría del Imperialismo. América Latina ha estado sujeta a las condiciones de la expansión del capitalismo mundial desde el S. XV, especialmente desde el S. XIX al S. XX; ha sido dominada sucesivamente por el Imperialismo Español, Imperialismo Británico y el Imperialismo Norteamericano.

Las economías latinoamericanas han estado sujetas a las necesidades del mercado mundial capitalista

y a las formas de acumulación de la clase dominante imperialista.

El Imperialismo Español, Británico y el Norteamericano están en estrecha relación con las diferentes FASES del capitalismo mundial. El dominio español fue de tipo mercantilista; su expansión en Latinoamérica fue con el propósito de extraer metales preciosos (oro-plata) e imponer el monopolio comercial en sus colonias (puertos de Sevilla-Cádiz; Veracruz, Portobelo, Cartagena).

La hegemonía inglesa se implantó en las áreas coloniales bajo su dominio por medio de un capitalismo competitivo que rompe con las arcaicas formas de producción de las colonias y las subordina a la elaboración de materias primas agrícolas y mineras para la metrópoli (Rev. Industrial). En forma paralela a la producción de materias primas, comercia con sus colonias productos industriales. Los ingleses fundamentaron su dominio del S. XIX a principios del S. XX en América Latina, en la teoría imperialista de División Internacional del Trabajo, que sostenía que las áreas coloniales debían especializarse en la producción de materias primas y las metrópolis en la elaboración de productos industriales.

El capitalismo monopólico que reemplaza al competitivo se extiende en América Latina de 1900-1930; es un período de transición del dominio británico al norteamericano. Este capitalismo se caracterizó por la exportación de grandes capitales (predominio financiero) y continuó con la importación de materias primas hacia las metrópolis.

En Costa Rica, el capitalismo monopólico norteamericano se dio en la actividad bananera (United Fruit Co.), en la electricidad (Electric Bond & Share) y en la gasolina (Texas Oil Co.).

Posteriormente a la fase monopólica, le sucede el predominio del capitalismo transnacional, que se caracterizó por la internacionalización del capital después de la Segunda Guerra Mundial (1945) con la ex-

pansión de las multinacionales hacia los países subdesarrollados.

En la fase capitalista transnacional, el capital se concentra en pocas empresas que dominan la producción agrícola, industrial, agroindustrial y el sector de servicios. Estados Unidos se convierte en el centro del capitalismo imperialista mundial.

La presente investigación se inserta en la fase de transición del Imperialismo Británico al Norteamericano (1930-1945), período en que entra en crisis el modelo económico liberal inglés; a partir de la depresión de 1929 se hace necesaria la intervención estatal; por lo tanto, nos interesa detectar en el caso de Costa Rica cómo el Estado se enfrentó a los efectos de la crisis del 29, en una época en que el capitalismo mundial impuso nuevas formas de dominación y producción. También en lo que respecta a la clase dominante externa e interna, interesa comprender el tipo de modelo económico implantado, pues al peligrar el proceso de acumulación de capital parte de ese modelo económico correspondió a la creación de colonias agrícolas en nuestro país a partir de la década de 1930, bajo la iniciativa estatal.

Fuentes primarias y secundarias

En la presente investigación se dio preferencia y prevalecen las fuentes primarias. Se revisaron los periódicos del período de 1930-45 y se tomaron como representativos los de mayor circulación: **La Tribuna** y **Diario de Costa Rica**.

La información se seleccionó (periodística) por los temas siguientes:

1. Creación de colonias agrícolas
2. Comentarios generales o editoriales sobre las colonias
3. Las vías de comunicación: carreteras, caminos
4. Cuadros estadísticos sobre población, empleo, desocupación y de las actividades eco-

nómicas

5. Datos sobre colonización agrícola nacional y externa (migraciones)
6. Legislación agrícola.

Una segunda fuente primaria de gran valor que se revisó en forma minuciosa fue la **Colección de Leyes y Decretos de 1930-45**. La información que se recopiló fueron todas las leyes sobre la creación de colonias agrícolas, así como las referentes a contrataciones bananeras, las leyes de terrenos baldíos y de la legislación agrícola general. En esta investigación se ha recopilado casi todo el material relacionado con la legislación agrícola de Costa Rica de 1930-45.

De la **Colección de Leyes y Decretos** se resumieron en fichas todos los temas mencionados para la fuente periodística.

En cuanto a los censos en el período de estudio, fueron muy pocos los que se levantaron. En el período de 1900-1927, sólo en el último año se realizó un censo de población. De 1927-1940 no se hizo ningún tipo de censo general para el país.

Tipos y categorías de la colonización agrícola costarricense

El estudio de la colonización agrícola costarricense en el período de 1930-1945 nos llevó a establecer y distinguir los siguientes tipos sobre nuevas fronteras de colonización:

- A. *Áreas colonizadas en forma espontánea o tradicional:* apropiadas por medio del denuncia posterior de terrenos baldíos (Legislación de Terrenos Baldíos). El término apropiado para este tipo es tradicional, porque las migraciones campesinas no son espontáneas sino causadas por factores socioeconómicos.
- B. *Áreas colonizadas bajo la intervención estatal:* creación de las colonias agrícolas.

- C. *Areas colonizadas por familias migrantes extranjeras o por compañías extranjeras:* en este tipo había leyes sobre inmigración externa, y con compañías particulares el Estado celebró contratos para explotar determinado recurso agrícola nacional.
- D. *Areas denominadas por la Asamblea Legislativa como zonas agrícolas pioneras.*

En el primer tipo (A) hay que señalar que el proceso de colonización agrícola tradicional caracterizó el desarrollo económico costarricense desde la colonia. En la década de 1930 se modificó radicalmente su legislación (Ley de terrenos baldíos). Como veremos después, el denuncia de baldíos nacionales antes de los 30 permitió el acaparamiento de tierras en Costa Rica.

El tipo de colonización B se caracterizó por la intervención estatal en forma sistematizada, en la compra de propiedades y concesión de tierras al campesino afectado por la desocupación que originó la crisis de 1929. Aquí se destaca la creación de colonias agrícolas organizadas y financiadas por el Estado. Estas en su mayoría se crearon en baldíos nacionales del Estado costarricense.

El tercer tipo (C) se produjo por la migración judía polaca y de otras nacionalidades; de 1930 en adelante se creó una variada legislación sobre inmigración externa. Además, este tipo de colonización se caracterizó por la expansión de la Cía. Bananera al Pacífico Sur (contratos de 1926, 1930, 1934 y 1938) y de otras compañías extranjeras a las que se les concedió explotar cocoteros en la zona Pacífica y caucho en la zona Atlántica.

En cuanto al cuarto tipo de colonización, las zonas agrícolas pioneras eran en potencia todas las regiones rurales del país fuera del Valle Central (con excepción de las zonas bananeras del tipo C). Una zona para ser declarada como pionera por la Asamblea Legislativa requería que en su área geográfica vivieran

cerca por lo menos 20 familias campesinas y con un mínimo de ingresos anuales de 3.000 colones en conjunto.

En forma esporádica, algunas de estas zonas pioneras el Congreso las catalogaba como tales. Además, se necesitaba que la región fuera prometedora para el futuro desarrollo agrícola del país y que tuviera una ubicación privilegiada, como en el caso de El Guarco, San Isidro de El General y algunas regiones guanacastecas (Cañas, Liberia, Tilarán).

Al declararse pionera una zona agrícola, el gobierno ordenaba de inmediato la organización del distrito: calles, plaza pública, ermita, escuela. También, se hacía el aparcamiento de los lotes adyacentes al nuevo centro de población.

La presente investigación tomará en cuenta los 4 tipos de colonización anteriores en cuanto explican el fenómeno global de la colonización agrícola costarricense en el período de 1930-45.

Queda el campo abierto para futuras investigaciones de la colonización agrícola costarricense, en especial de la espontánea y de la actividad bananera en el Pacífico Sur. Esta última complementaría el estudio del M.A. Jeffrey Cassey de la zona Atlántica.

Volviendo a los 4 tipos de colonización (A, B, C, D), con estos se pueden establecer 3 categorías de explotación económica en Costa Rica durante el período de 1930-45:

1. *Áreas con una economía agrícola de subsistencia familiar:* Estas producían cultivos agrícolas para cubrir las necesidades básicas del campesino. Aquí se puede refundir el tipo A con el D, ya que ambos tenían esa característica.
2. *Áreas con una economía agrícola de subsistencia familiar y proyectadas hacia el mercado interno:* Economía mixta, de subsistencia y comercial. Producían para el autoconsumo, el ex-

cedente agrícola era vendido en las zonas urbanas (San José). Tal fue el caso de las colonias agrícolas.

3. *Areas de economía agroexportadora:* Entre estas tenemos la actividad bananera en el Atlántico y el Pacífico Sur. Aquí se ubica la explotación cafetalera, pero como no se trata de una actividad nueva en el país, no se señaló en los tipos sobre nuevas fronteras de colonización, aspecto en que se basó la clasificación.

En el período en estudio, el café (cultivo) se concentró en el Valle Central, en las provincias de Alajuela, Heredia, San José y Cartago. La baja en las exportaciones y los precios del café obstaculizaron la expansión del cultivo hacia nuevas zonas de colonización en el país. Por lo tanto, la extensión del cultivo cafetalero en el Valle Central señaló las fronteras agrícolas de colonización en la década de 1930. La única excepción fueron los enclaves bananeros en el Atlántico y el Pacífico.

— o —

Para concluir con la introducción de este trabajo, seguiremos el siguiente orden de análisis:

Capítulo I. En este capítulo se enfocará la crisis del 29 y sus efectos a nivel latinoamericano. Después se estudiarán los antecedentes de las colonias agrícolas en nuestro país, de 1821 a 1930.

Capítulo II. Este capítulo comprenderá la parte central de la investigación. Ha sido dividido en dos etapas:

A. Período de 1930-1936

B. Período de 1936-1945

La división de esta parte en dos etapas ya la explicamos en la parte de los factores jurídicos. El período en estudio coincide con la legislación sobre co-

lonías agrícolas, el comportamiento o los efectos de la crisis del 29 y las administraciones presidenciales.

Capítulo III. Conclusiones.

BIBLIOGRAFIA

A. FUENTES PRIMARIAS

1. Archivos Nacionales de Costa Rica. **Lista de denunciantes de terrenos a la Dirección de Obras Públicas y Transportes: 1934-1936**. Libro de Actas, N. 2, 085.
2. Dirección General de Estadística y Censos y Secretaría de Gobernación. **Censo de desocupados de 1932**.
3. **Diario de Costa Rica** (periódico), 1930-1936.
4. Gobierno de Costa Rica. **Colección de leyes y decretos**. Imprenta Nacional, 1930-1945.
5. Gobierno de Costa Rica. **Diario Oficial La Gaceta**. Imprenta Nacional, 1930-1936.
6. Instituto de Defensa del Café. **Censos cafetaleros de 1930 y 1940**.
7. **La Tribuna** (periódico), 1930-1940.
8. Secretaría de Fomento y Agricultura. **Memorias anuales al Congreso**, 1930-1936. Imprenta Nacional; Archivos Nacionales, Documentos N. 21.001, N. 21.002, N. 21.003, N. 21.004, N. 21.005, N. 21.006, N. 21.007 y N. 21.008.

B. FUENTES SECUNDARIAS

1. Acuña, Víctor Hugo. **La crisis de 1929**. Conferencia de la Cátedra de Historia de la Cultura, Universidad de Costa Rica, San Pedro, 1970 (mimeograf.).
2. Arroyo, César. "La migración y el latifundio". **Repertorio Americano**, vol. 18 (febrero, 1929), N. 6, p. 83.
3. Bermúdez Méndez, Vera Violeta. **Migración interna en Costa Rica: el caso de la ciudad de San José**. Tesis de grado. Universidad de Costa Rica, s.f

4. Bonhomme, Marcel. "La crisis como fenómeno de la organización económica actual". **Repertorio Americano**, vol. 26 (junio, 1933), N. 24, p. 381.
5. Cassey Gaspar, Jeffrey. **Limón 1880-1940**. San José: Editorial Costa Rica, 1979.
6. Facio Brenes, Rodrigo. **Estudio sobre economía costarricense**. Tomo I. San José: Editorial Costa Rica, 1972.
7. Furtado, Celso. **La economía latinoamericana, formación histórica y problemas contemporáneos**. Méjico: Editorial Siglo XXI, 1978.
8. Halperin Donghi, Tulio. **Historia contemporánea de América Latina**. Madrid: Alianza Editorial, 1977.
9. Hall, Carolyn. **El café y el desarrollo histórico-geográfico de Costa Rica**. San José: Editorial Costa Rica, 1976.
10. Hernández Volio, Alfredo. **La organización agrícola de Costa Rica y el desarrollo del crédito rural**. San José, s.f.
11. Jiménez, Wilburg. **Migraciones internas en Costa Rica**. Washington: Unión Panamericana, 1956.
12. Molina González, Jorge Rolando. **El proceso histórico-geográfico de la colonización agrícola en San Carlos: 1850-1977**. Tesis de grado. Universidad de Costa Rica, 1978.
13. Morales, Miguel A. **Antología sobre planificación y regionalización en América Latina y Costa Rica**. Heredia: Escuela de Ciencias Geográficas, UNA, 1976.
14. Pérez Zeledón, Pedro. **Colección de artículos sobre política agrícola**. San José: Tipografía Nacional, 1910.
15. Quijano Quesada, Alberto. **Costa Rica ayer y hoy: 1800-1939**. San José: Editorial Borrásé, 1939.
16. Rodríguez Vega, Eugenio. **Los días de don Ricardo**. San José: Editorial Costa Rica, 1971.
17. Romero Guzmán, Mario. **Análisis comparativo entre dos colonias agrícolas en Costa Rica**. Tesis de grado. Universidad de Costa Rica, 1969.
18. Sáenz Maroto, Alberto. **Historia agrícola de Costa Rica**. San José: Departamento de Publicaciones, Universidad de Costa Rica, 1970.

19. Salazar Mora, Jorge Mario. **Calderón Guardia**. San José: EUNED, 1980.
20. _____. **Política y reforma en Costa Rica: 1914-1958**. San José: Editorial Porvenir, 1981.
21. Sandner, Gerhard. **El concepto espacial y los sistemas funcionales en la colonización espontánea costarricense**. San José: Instituto Geográfico, 1963.
22. _____. **La colonización agrícola en Costa Rica: 1962-1964**. San José: Ministerio de Transportes, Instituto Geográfico Nacional, 1965.
23. Stone, Samuel. **La dinastía de los conquistadores**. San José: EDUCA, 1975.
24. Tovar, Rómulo. "Conciencia agrícola". **Repertorio Americano**, vol. I (25 de Diciembre, 1929), N. 12, p. 250.
25. Wylid Ospina, Carlos. "La nacionalización de las tierras como medio defensivo". **Repertorio Americano**, vol. 18 (enero, 1929), N. 2, p. 17.

